

PRESENTACIÓN

Presentamos hoy el volumen correspondiente al año 2007 de los Anales de la Fundación Elías de Tejada, y que hace el número décimo tercero. Con satisfacción podemos decir lo que en muchas partes se nos reconoce: que se trata de una publicación de entre las más relevantes para conocer las empresas del pensamiento tradicional, particularmente en su matriz hispánica, en el período finisecular del novecientos y en los primeros compases del siglo XXI. Siempre con tres grandes líneas de desenvolvimiento: la historia institucional y del pensamiento político, la filosofía práctica y el derecho público.

El presente tomo, por la variedad e interés de sus contribuciones y también por las temáticas a que pertenecen, de nuevo acredita las dos observaciones anteriores.

Hallamos, en primer lugar, un trabajo del doctor Ignacio Barreiro, director de la oficina romana de *Human Life International*, sobre el «motu proprio» de S. S. el papa Benedicto XVI *Summorum pontificum*. Monseñor Barreiro pondera tanto su trascendencia para la verdadera restauración de la Iglesia Católica como rechaza ciertas interpretaciones que califica de «fuorviante». Publicadas sus reflexiones inicialmente en italiano en las páginas de la revista *Instaurare omnia in Christo*, que dirige el admirado colega Danilo Castellano, hemos retenido necesario verterlas al castellano y abrir con ellas nuestra entrega.

Sigue una breve nota de Miguel Ayuso conmemorando el centenario del nacimiento de Eugenio Vegas Latapie, el 20 de febrero de 1907. Vegas, alma que fuera de *Acción Española*, en los años treinta, y de *Verbo* a principios de los sesenta, queda como una de las personalidades capitales del tradicionalismo español en el siglo XX. Cualesquiera que fueran las objeciones puestas por Elías de Tejada, y con él un sector del carlismo, a la primera obra de Vegas, la segunda contó con el apoyo de ese mismo Elías de Tejada y lo más granado de la intelectualidad legitimista. Lo mismo puede decirse de los actuales continuadores del polígrafo extremeño. La segunda revista fundada por Vegas, recordó la efeméride en el número 451-452, con la misma nota de Miguel Ayuso que reproducimos con título diverso, y que fue publicada en el *ABC* el

día 21 de febrero, y otra de Francisco José Fernández de la Cigofía, sobre la misa ofrecida en su sufragio, con cuatro textos de Vegas, dos inéditos (unas páginas de su memoria en las oposiciones a cátedra de derecho político del año 1941 y el discurso pronunciado al tomar posesión como secretario general del Consejo de Estado en diciembre de 1975) y dos publicados (los prólogos a la novela cristera *Héctor* y al libro de Marius André sobre el fin del imperio español en América). También en este tomo de *Anales* hemos querido recoger unas páginas del maestro, habiendo escogido por altamente significativo un opúsculo titulado *Los católicos y la República*, publicado sin firma en 1934 por Cultura Española, esto es, las ediciones de *Acción Española*, pero redactado por Vegas para preparar el camino al libro *El derecho a la rebeldía*, del canónigo Castro Albarrán.

A continuación encontramos un extenso trabajo del profesor Bernardino Bravo Lira, catedrático de la Universidad de Chile y numerario de la Academia de la Historia chilena, sobre el sino del racionalismo moderno, de la Ilustración a la postmodernidad, bajo la rúbrica «Construcción y desconstrucción». Bravo Lira, que es autoridad reputada en el campo de la historia jurídica y política, incursiona aquí también por entre las aguas de la filosofía. Aunque predomina siempre la visión del historiador, como se aprecia, por ejemplo, en su visión de la modernidad.

También pertenecen a la sede histórica las dos contribuciones estampadas a continuación, la del historiador colombiano Luis Corsi Otálora, cronología de los procesos de secesión americana, y la del profesor limeño Fernán Altuve-Febres sobre el canónigo Ostolaza. Corsi, catedrático jubilado de la Universidad de Bogotá y miembro de la Academia Boyacense de la Historia, ya conocido por muchos de nuestros amigos, vuelve a mostrar su independencia de criterio y valentía, con juicios sumarios que deseamos vaya desarrollando en sucesivas entregas, y que de seguro no han de ser del agrado del pensamiento dominante en ambas orillas de nuestra común nación. En cuanto a Altuve-Febres, personalidad relevante de la academia y la política peruanas, y también queridísimo amigo, traza la biografía bien ilustrativa de quien firmó el manifiesto de los persas en 1814 y después fue realista y carlista hasta ser fusilado por tal. Ambas contribuciones, ahora que se acerca el «bicentenario», que en realidad son muchos «bicentenarios» en uno, a comenzar con el de 1808 y que se extienden hasta el decenio de los veinte, muestra ya a las claras nuestro deseo de estar también presentes en esa batalla cultural.

Dos contribuciones jurídicas cierran el fascículo. Ambas de constantes amigos e inteligencias de entre las más preclaras de la Tradición en nuestros días. Son las de los profesores, mendocino y paulista, respectivamente, Juan Fernando Segovia y Ricardo Dip. La primera versa sobre el constitucionalismo de Sampay, mientras que la segunda se ocupa de la cuestión del neo-constitucionalismo. Esta última trae su causa de unas jornadas celebradas en la

Pontificia Universidad Católica de Chile el pasado mes de noviembre y agradecemos a los organizadores su amabilidad al autorizarnos a su publicación previa a las actas. Respecto de la primera, nuestro ilustre colaborador, de los más constantes y queridos, nos ofrece una rica explicación de la obra compleja del constitucionalista argentino Arturo Enrique Sampay.

* * *

Y vamos a la segunda parte de este liminar, concerniente, como siempre, a las actividades de la Fundación en el vencido año de 2007. Esta vez de forma escueta. En cuanto a las publicaciones, ha seguido la colaboración de la Fundación con las editoriales Marcial Pons, Nueva Hispanidad y Scire.

En relación a la primera, situada en Madrid y Barcelona, ha proseguido la colección *Prudentia iuris*, que en su «serie minor» ha alcanzado el número duodécimo con el ensayo de Dalmacio Negro *Sobre el Estado en España*. Como todos los de nuestro queridísimo amigo, se trata de un texto con el que amplias coincidencias nos aproximan tanto como muchos detalles nos alejan. El resultado es un texto sugestivo, provocador por momentos y discutible en muchos de sus juicios que, como quiera que sea, evidencia netamente la incompatibilidad del mundo hispánico con el Estado. Lo que explica no sólo muchos sucesos del pasado, sino que también aporta una clave de lectura para internarse entre las perplejidades del presente. En la línea problemática que preside la colección, encaja, pues, a la perfección el libro del historiador de las ideas políticas y numerario de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas. En la «serie maior», al finalizar el año, veía la luz la obra en que José Joaquín Jerez afronta uno de los episodios más controvertidos de nuestra historia, como es el de las Comunidades de Castilla. En su exposición, el autor repasa las diferentes interpretaciones de la revuelta y sale al paso de la polémica que durante los dos últimos siglos ha enfrentado a liberales y conservadores en relación con el carácter de tales sucesos, realizando una relectura de los mismos que le lleva a considerarlos como un movimiento de defensa y renovación del régimen castellano. Con este propósito analiza tanto los fundamentos políticos y jurídicos de la resistencia comunera como las medidas de reforma institucional contenidas en los capítulos rebeldes, aspecto este último que, pese a su indudable relevancia, no había merecido hasta el momento un estudio de conjunto como el que en estas páginas se ofrece y que trae su causa del que primero obtuvo el premio Elías de Tejada de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas y luego, convenientemente reelaborado, constituyó su tesis doctoral. Finalmente, se ha abierto una tercera línea, la «serie media», con la edición catalana del libro de nuestro presidente, Juan Vallet de Goytisolo, sobre la historia del derecho catalán: *Reflexiones sobre Cataluña. Religación, interacción y dialéctica en su historia y su derecho*, que se editó primeramente en castellano el año 1989. Libro extraordinario, en la tradición de mejor ley del

foralismo catalán, sin la menor vacilación por lo mismo de su pleno hispanismo.

Respecto a la segunda, rioplantense, se estamparon los años anteriores—como saben nuestros lectores— los dos libros del colombiano Luis Corsi Otálora sobre, respectivamente, Bolívar y los negros en la independencia de la Nueva Granada, y el de Rafael Gamba sobre la guerra realista (1820-1823), adelantándose idealmente a lo que va a ser la colección «El otro bicentenario», de la que hablaremos, Dios mediante, en el volumen del próximo año 2008. Del primero de los autores debió haber aparecido este año una revisión profunda de su libro de 1994 sobre los realistas criollos, que en cambio ha quedado también para el año próximo. De modo que este año sólo se ha publicado con la colaboración de la Fundación el libro de Miguel Ayuso, *La política, oficio del alma*, y sin aquélla, el del mismo autor *Carlismo para hispanoamericanos*, éste dentro de las publicaciones de la Academia de Estudios Hispánicos Rafael Gamba.

Finalmente, en la colección *De Regno*, de la barcelonesa editorial Scire, no se ha publicado texto alguno, aunque dos se hayan prontos, uno de Elías de Tejada precisamente, que será editado en los primeros meses de 2008, para conmemorar el trigésimo aniversario del fallecimiento de su autor.

Son muchas las acciones incoadas, pero deben comenzar a fructificar, con la ayuda de Dios, el año 2008, a cuyo volumen correspondiente hemos de diferir la mención.

* * *

En cuanto a toda suerte de otras iniciativas distintas de las editoriales, son también muchas y variadas las que la Fundación ha animado, propiciado o simplemente colaborado con ellas. Vamos ahora a repasar sólo algunas.

En Madrid, en primer término, tuvo lugar una serie mensual de seminarios de formación, en colaboración con el Círculo Cultural Antonio Molle Lazo: Javier Urcelay y el profesor José Miguel Gamba, respectivamente, en febrero y marzo, y con motivo de sendos centenarios, en un caso del fallecimiento y en el otro de la promulgación, hablaron sobre el general Cabrera y sobre la encíclica «Pascendi» de san Pío X; Miguel Ayuso, en abril, sobre el Rey Don Javier, en el trigésimo aniversario de su muerte; el profesor mejicano Miguel Navarro, en junio, sobre los cristeros; el profesor chileno Sergio Salas, en septiembre, sobre el anticomunismo en Hispanoamérica durante la guerra fría; y José A. Gallego, en noviembre, sobre la inmigración en España. Igualmente, el último sábado de octubre, se celebró la fiesta de Cristo Rey con una cena de hermandad en la que hablaron José de Armas, Andrés Gamba y Miguel Ayuso.

También en Madrid, en la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación, el seminario de Derecho Natural y Filosofía del Derecho, presidido por Juan Vallet de Goytisolo, se reunía en dos ocasiones. La primera, el 24 de marzo,

en homenaje de don Luis de Trelles y Noguerol, comisario regio de canjes en la tercera guerra carlista y fundador de la Adoración Nocturna, cuya causa de beatificación se ha incoado. Hicieron uso de la palabra, con presidencia de don José María Castán, Miguel Ayuso, Francisco Fontecilla y Antonio Troncoso. La segunda, el 9 de mayo, sobre «El problema de laicidad en el ordenamiento jurídico», con ponencias de Miguel Ayuso, Mario Bigotte Chorão, Danilo Castellano y José María Sánchez. El 13 siguiente se celebraba en la Biblioteca de la Gran Peña la XLIV Reunión de amigos de la Ciudad Católica, bajo el título de «La devastación modernista. A los cien años de la encíclica Pascendi», con ponencias de Jorge Soley (Barcelona), José Antonio Ullate (Pamplona), José Miguel Gamba (Madrid), Danilo Castellano (Udine), Bernard Dumont (Tours) y Miguel Ayuso (Madrid). Las actas se han publicado en *Verbo*.

En Alcalá de Henares, en la vieja *alma mater*, durante el mismo mes de mayo, la *Hispanic Association of Colleges and Universities* convocaba una de sus reuniones plenarias, lo que nos permitió recibir al biólogo José Luis Arreguín, de la Universidad Autónoma de Guadalajara, así como escuchar al profesor Miguel Ayuso, sobre «Hispanidad e integración».

En París, la Asociación de Amigos de Guy Augé, invitaba a este último a hablar en uno de sus coloquios universitarios, el 2 de junio, en la Universidad de París II, junto con los profesores Guillaume Bernard, Jean-Pierre Brancourt, Thierry Buron, Claude Polin y Claude Rousseau, sobre «La ilusión democrática». Durante el animado y simpático almuerzo en un restaurante libanés nuestro secretario intercambió amistosa pero netamente sus puntos de vista con el historiador Hervé Pinoteau. Apenas dos semanas después, el 18 de junio, la Universidad de París IV, junto con la revista *Catholica*, que dirige nuestro querido amigo Bernard Dumont, organizaba una segunda parte del seminario sobre los nuevos paradigmas políticos, esta vez centrado sobre el «comunitarismo». Entre los ponentes estaban Claude Polin, Christophe Réveillard, Joel Hautebert y Miguel Ayuso.

Los días 3 y 4 de junio, en la ciudad medieval de Toruń, donde enseñó Nicolás Copérnico, y en la Universidad que lleva su nombre, se reunía un simposio sobre la obra del pensador «reaccionario» colombiano Nicolás Gómez Dávila, con motivo de la traducción al polaco de sus *Sucesivos escolios a un texto implícito*. Los invitados especiales fueron los profesores Franco Volpi, de Padua, y nuestro secretario. El primero centró su figura intelectual, mientras que el segundo distinguió los elementos conservadores, reaccionarios y tradicionales de su compleja obra. Los organizadores, profesor Jacek Bartyzel y doctor Krzysztof Urbanek, nos visitaron en los meses posteriores en Madrid, y singularmente el primero para hacer un estudio del tradicionalismo español en los siglos XIX y XX.

En Italia, en la Universidad de Udine, merced a la generosidad del profesor Danilo Castellano, se han desarrollado temáticas del iusnaturalismo y tra-

dicionalismo hispánicos. En concreto, el profesor Miguel Ayuso impartió entre los días 6 y 9 de marzo un seminario sobre «El fundamento *filosófico* de las constituciones modernas». Pocos días después, como de costumbre en torno al día de San José, se celebraba el *XXXVII Incontro Tradizionalista di Civitella del Tronto*, presidido por el profesor Paolo Caucci von Saucken, organizado por el historiador Maurizio Di Giovine (delegado además de la Comunidad Tradicionalista en la Península italiana) y con intervención —entre otros— de monseñor Ignacio Barreiro y nuestro secretario. El 3 de julio, los dos últimos, junto con John Rao, Danilo Castellano e *in absentia* Bernard Dumont, discutían «el problema del Estado católico», en Gardone, a la sombra de las jornadas de *The Roman Forum*. Tras el verano, en octubre se celebró el Convengo anual del Instituto de Estudios Europeos «Antonio Rosmini», que preside el profesor Heinrich Scholler y dirige el profesor Danilo Castellano, con asistencia de amigos y colaboradores de la Fundación, entre otros la profesora Consuelo Martínez-Sicluna y Estanislao Cantero. En Roma, el último domingo de octubre, nuestro secretario y Maurizio Di Giovine acompañaban a S. A. R. Don Sixto Enrique de Borbón en la ceremonia de beatificación de casi quinientos mártires de la guerra de España. Y el 17 de noviembre, en Le Pianore, a la misa ofrecida en el centenario de la muerte de su abuelo el último Duque reinante de Parma, el Infante Don Roberto I.

Durante el verano, el mes de agosto y los primeros días de septiembre vieron la habitual gira hispanoamericana de nuestro secretario que comenzó en Mendoza, el 3 de agosto, en el homenaje a don Rubén Calderón Bouchet con motivo de cumplir meses después 90 años. Hablaron los profesores Ayuso y Segovia y dio las gracias en un discurso lleno de humanidad y sabiduría don Rubén. A la ocasión se presentó el libro *A la luz de un ágape cordial*. En Chile, en Santiago, tuvieron lugar variadas reuniones con colegas de una decena de Universidades (entre otros Bernardino Bravo Lira, Eduardo Soto Kloss, Gonzalo Larios, José Enrique Schroeder, Enrique López y Mario Correa), y en Iquique, donde se sumó el también amigo José Díaz Nieva, se organizó por Gildo Chiesa un seminario sobre «Nuevos senderos en la organización territorial de los Estados», con intervenciones de los dos mencionados y bajo la dirección del profesor y ex-ministro Jorge Tapia. Ya en La Paz visitó al embajador Jorge Siles Salinas, que felizmente se reponía de una afección cardíaca. Y en Lima se reunió, entre otros, con algunos jóvenes carlistas, y con Fernán Altuve-Febres, José Antonio Pancorbo, Francisco Tudela, Sergio Tapia y Vicente Ugarte del Pino. Con este último, y con el profesor Díaz Nieva, se desplazó hasta Trujillo, donde habló en la sesión del X aniversario de la Escuela de Posgrado de la Universidad Antenor Orrego, dictó un seminario sobre «los orígenes de la España contemporánea» y presentó una Comisión del Bicentenario de las Cortes de Cádiz, que preside Ugarte del Pino. De nuevo en Chile, esta vez en el sur, los dos profesores españoles continuaron la actividad académica,

impartiendo un seminario en la Universidad Austral de Valdivia sobre «Proceso (contradictorio) al nacionalismo vasco» y otro en la Universidad Católica de Concepción sobre «La experiencia española de la regionalización». En esta última ciudad, pero en la Universidad de las Américas, nuestro buen amigo el profesor Manuel Gutiérrez organizó una mesa redonda con los invitados sobre el tema «Indigenismo y república en Hispanoamérica». Saliendo de Chile, en Buenos Aires, participó en el seminario de doctorado de la Universidad Católica Argentina, dirigido por Félix Adolfo Lamas, y donde participaron también los profesores Juan Antonio Widow, Alejandro Guzmán, Raúl Madrid y Mauro Ronco. En el Instituto de Filosofía Práctica, que preside Bernardino Montejano, intervino en la presentación del libro de Héctor Hernández sobre Carlos Saccheri y se reunió en distintas ocasiones con dos docenas de colegas y amigos del tradicionalismo hispánico. Incluso tuvo tiempo para desplazarse a Montevideo y rendir visita a un querido amigo que sufre injustísima persecución.

A finales de octubre, finalmente, otra iniciativa, el relevante Foro Fe y Ciencia de la Universidad Autónoma de Guadalajara, condujo a las Américas a nuestro secretario. Allí encontró, además de a los organizadores mejicanos, al padre Alfredo Sáenz, Rafael Breide, Antonio Capponetto, todos buenos amigos argentinos, y a Alejandro Ordóñez, magistrado y catedrático colombiano.

Para terminar, a lo largo del año a que se contrae este volumen, hemos recibido en Madrid a un buen número de amigos, entre otros los chilenos Raúl Madrid, Sergio Salas, Manuel Gutiérrez, Bernardino Bravo Lira y Arturo Contreras; los peruanos Martín Santibáñez, Fernán Altuve-Febres y Víctor Rivera; el colombiano Iván Garzón; los mejicanos José Luis Arreguín, Miguel Navarro y Helena Varela; el uruguayo Luis Alfredo Andregnette; los italianos Danilo Castellano y Maurizio Manzin; los franceses Bernard Dumont, Pierre-Henri Chlavidan y Chantal Delsol; el polaco Jacek Bartyzel y el portugués Luis de Castro Santos.

